

# ALFONSO LETELIER

Alfonso Letelier es uno de los compositores chilenos que ha logrado brillar con más fuerza en la música de América, por sus singularidades de entérpico creador, que conjugaron su mestizaje a la temprana edad de 10 años, en 1922, cuando empezó a escribir sus primeras composiciones, guiado por profesores portugueses. Muy tarde realizó valiosos estudios de piano, armonía y composición en el Conservatorio Nacional de Música. Al margen de su actividad libertadora, Alfonso Letelier participó activamente como intérprete y director del Coro del Letelier - Valdés, pequeño conjunto coral que se especializó en la música del renacimiento y también como profesor de composición en la Escuela Moderna de Música. En 1932, Alfonso Letelier asumió como Director de la Escuela de Chorales y Altas Músicas, cargo que desempeñó con extraordinaria brillantez hasta 1942. Sus aportes en favor de la democratización de las labores corales y de extensión musical se tradujeron en la creación de las Escuelas Regionales que se extendieron actualmente a lo largo del territorio nacional. Fue sus funcionarios conservadores singulares, apasionados de cultura y con quienes organizó y coraleó.

Y junto a esa actividad sin traspaso en diversos docentes y organizaciones de la cultura musical, Alfonso Letelier ostentó una serie impresionante de campañas artísticas que van desde obras para la escena hasta composiciones simbólicas de alto vuelo. Es un abundante procedimiento la falta la infancia rural y de escuela.

Los "Sones de la muerte" es, tal vez, la obra de más significación entre las sainetas de Alfonso Letelier. Estrenada en 1942, con Blanca Hauer como solista, tiene como inspiración las tres edades sonoras de Gabrial Mercadé. Es una obra de una realización perfecta y merece uno de los momentos estelares en la vida coralera del destacado autor chileno. "La vida del campo" estrenada en 1940 y "La suite grotesca", elevada por primera vez en su versión para orquesta en 1946, son otras realizaciones maestras de la esencia de la realización instrumental de Letelier.



ALFONSO LETELIER

una perfecta realización técnica, lo que rodea en una muestra acabada de su poderosa imaginación creadora que se despliega a través de las diez variaciones y que se resuelve en un final expresivo y pleno de intensidad.

En su aporte a la música coral, las composiciones de Letelier pueden agruparse en cuatro grupos. En el primero entran la *Canción de Cuna*, el *Madrigal* y *Los tres Moletos*, compuestos en 1951 y una magnífica muestra de diez partituras polifónicas; en el segundo grupo contemporáneo varias珊瑚adas canoras sobre versos de Gabriela Mistral, "Los pinares", Nos 1 y 2, "Malíano" y "Corderito", y una canción, "Palomita", escrita sobre una melilla folclórica. En el tercer grupo desembocan una intensa creación en *Tres Villancicos y los Cinco Canciones para coro mixto* con resultados y simplificación de los medios musicales. Y en el último grupo moderno la última composición hasta el momento de Letelier en el género vocal, las "Dos canciones" con texto en aleman del poeta Stephan George, una súlida y contundente orquestación, compuesta entre 1968 y 1969.

En estas obras, Letelier incluyeron en la técnica deconstrucción, que nos da como

un novedoso expresivo; representan una etapa ascendente en la evolución creativa del maestro.

Y finalmente nos referiremos a "Los vitrales de la anunciacón", importante obra en la preparación de Letelier y que nació como música incidental para la escena, cuando el Teatro de Ensayo de la Universidad Católica creó el "La anunciacón a María", de Paul Claudel, en 1940. A comienzos de 1950, Alfonso Letelier refundió varias piezas de la música incidental en versión de concierto, que bajo el título de "Vitrales de la anunciacón" se estrenó posteriormente con gran éxito. Es una de las obras más interesantes escritas en nuestro país sobre motivos de la Navidad.

En 1968, Alfonso Letelier obtuvo el Premio Nacional de Arte. Reconocimiento del Gobierno chileno a un destacado compositor y pedagogo, personalidad relevante de la música de nuestro tiempo.

## Alfonso Letelier [artículo]

Libros y documentos

### AUTORÍA

Heidle

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Alfonso Letelier [artículo]. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile